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新しく森林所有者となる方へ
森林は水源涵養や土砂災害の防止など多面

的な機能を有しています。これらの機能を発

揮させるため、森林法では森林の保続培養と

森林生産力の増進、国土の保全と国民経済の

発展に資することを目的としており、次の 2

つの制度が定められています。

①「森林の土地の所有者届出制度」

②「森林の伐採に関する手続き」

いずれも対象となるのは、民有林のうち

地域森林計画で定められた区域内の森林です。

区域の確認は、市町の林業担当課・県の各振

興局の林業担当課・長崎県林政課に備え付け

の森林計画図及び台帳で行ってください。

①　森林の土地の所有者届出制度
森林の土地の所有権を、相続や売買などに

よって得た人は、個人や会社などの法人にか

かわらず、市町に森林所有者となったことを

届け出るように定められています（森林法第

10条の 7の 2）。	森林所有者となった日か

ら 90日以内に森林がある市町に届出を行い

ましょう。

また、相続の場合は相続人が明確に決まっ

ていなくても、法定相続人（相続する権利が

ある人）の共有物として届出を行う必要があ

ります。

○届出が不要の場合

１）土地売買等届出書（国土利用法関係）を

提出している。

２）地上権（樹木を利用する権利等）や貸借

権などを得たが、土地の所有権は得ていない。

１）２）のいずれかの場合は届出が不要です。

○届出を行わなかったらどうなるの？

届出を行わなかった場合、あるいは虚偽の

届出を行った場合は、10万円以下の過料が

科されることがあります。

届出書は市町の林業担当課などに備え付け

てありますので、参考にしてきちんと届出を

行いましょう。

②　伐採に関する手続き
森林を伐採する際

は伐採に関する事前

の届出や許可が必要

です（森林法第 10

条の 8）。

対象となる森林

が、保安林・森林経

営計画の区域・それ

以外の区域かによっ

て、それぞれ手続きが異なりますので、以下

の概要を参考にしてください。　　

なお、林地開発許可地での伐採や、除伐（育

てようとする樹木の生長を妨げる他の樹木を

伐る場合）は、届出の必要はありません。

② -1�　保安林や森林経営計画の区域以外の
場合

伐採しようとする森林が所在する市町へ、

伐採を始める日の 90 日前から 30 日前まで

に「伐採及び伐採後の造林の届出書」（以下「伐

採届」）を提出する必要があります。

届け出る人は森林を伐採しようする人にな

りますが、伐採しようとする人と森林の所有

者が異なる場合は両者が連名で届け出る必要

があります。

② -2　保安林の場合
保安林を伐採する場合は、県もしくは市町

への手続きが必要です。

主伐をする場合は県へ許可の申請又は届出

が、間伐をする場合は市町への届出が必要で

す。保安林に指定されているか分からないと

きは県の振興局の保安林担当課に事前に確認

することをおすすめします。
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新しく森林所有者となる方へ
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○	保安林での皆伐※1 または天然林の択伐※2

の場合

県の振興局に「保安林内立木伐採許可申請

書」を提出してください。申請の期間は、皆

伐の場合は 2，6，9，12月に皆伐許容面積の

公表がありますので、公表後 30日以内、天

然林の択伐の場合は伐採を始める日の 30日

前までとなっています。

○保安林での人工林の択伐の場合

県の振興局に「保安林内択伐届出書」を、

伐採を始める日の 90 日前から 20 日前まで

に提出してください。

○保安林での人工林の間伐の場合

市町に「保安林内間伐届出書」を、伐採を

始める日の 90 日前から 20 日前までに提出

してください。

② -3　伐採届以外の届出「森林経営計画」
森林経営計画を立てている森林で伐採する

場合は、計画を認定している市町もしくは県

庁林政課に、伐採が終わった日から 30日以

内に届出を行ってください。

② -4　伐採届以外の申請「林地開発」
地域森林計画対象森林において 1ha を超

えて転用する場合は、事前に知事から許可を

受ける必要があります。この許可を受けた森

林の伐採については、伐採届を提出する必要

はありません。

なお、1ha以下を転用するとして伐採届を

提出していても、その後変更により転用面積

が 1haを超える場合は、すみやかに知事の許

可を受ける必要があります。

無断伐採対策の強化ポイント
森林の伐採を無断で行なうことは「森林法

違反」となります。近年、森林所有者等に無

断で立木が伐採される悪質な伐採事案の発生

などを受け、林野庁は森林法の適切な運用を

図るため下記のとおり「無断伐採対策」を強

化しています。

ポイント①伐採届出制度の運用改善

・	届出の際の必要書類として登記簿謄本や売

買契約書等を添付することとした。

・	伐採届の審査結果を森林所有者に通知する

こととした。

・	境界を誤って伐採してしまった場合には、

再発防止を指導することとした。

ポイント②優良業者の育成/悪質業者の排除

・伐採に係る行動規範の策定等

・伐採届の審査結果や伐採旗の現場掲示

・法令違反者の公表

伐採の際は「事前相談」を！
伐採をしようとする方は、市町の林務担当

課、または県の各振興局林業担当課及び県庁

林政課森林管理班（095-895-2984）に事前

にご相談ください。

（林政課　森林管理班）

表　各種届出の一覧

県 市町

地域森林計画対象森林及
び保安林の確認

森林計画図及び台帳
にて確認

①森林の土地の所有者届出 - 90日以内

②
伐
採
に
関
す
る
手
続
き

② -1	　伐採及び伐採
後の造林の届出
書

-
90 日前か
ら30日前

② -2
保安林内立木
伐採許可申請
書

皆伐許容
面積の公
表後30日
以内

-

保	

安	

林

保安林内択伐
届出書

90 日前か
ら20日前
まで

-

保安林内間伐
届出書

-
90 日前か
ら20日前
まで

② -3　森林経営計画
認定された計画内に
おいて伐採が終った
日から 30日以内

② -4	　林地開発許可
申請

1haを超え
る開発を
対象に事
前申請

-

※ 1皆伐：	一定範囲の樹木を一時に全部又

は大部分伐採する主伐の一種

※ 2択伐：	森林内の樹木の一部を抜き伐り

する主伐の一種
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松浦市福島町は伊万里湾を望む静かで風光

明媚な架橋離島です。自然溢れる島の中心部

に位置する大山公園の展望所からは玄海国立

公園に指定された伊万里湾に浮かぶイロハ島

の眺望が楽しめます。このイロハ島という名

は弘法大師がつけたと伝えられており、無数

に浮かぶ島々の様子を「いろはにほへと」の

48文字にちなんで名付けたとされています。

青い海に浮かぶ緑の島々を望むこの地を訪れ

た弘法大師は、あまりの美しさに筆を投げた

という逸話も残っているそうです。ここは桜

の名所としても有名で約 800 本の桜が植え

られた公園内には十
じゅう

月
がつ

桜
さくら

もあり、年に 2度

の花見が楽しめる景勝地として知られていま

す。今回はここ福島町で長きにわたり、木の

彫刻や竹細工を続けてこられた近藤博明さん

に話を伺いました。

職人さんも唸る技に会いに福島町へ
実は今回の取材は、今までお話を伺った木

工・竹細工職人さんから「この方の作品をま

だ見ていないならぜひ行った方がいい。」と

の勧めを受け実現しました。「ただの丸太か

らどうしてあのような作品が生まれるのか。」

という謎を解明すべく取材を申し込んだその

方は、静かで自然豊かな工房を構える近藤博

明さん、御歳 89歳。穏やかで柔らかい笑顔

が印象的な方です。

自分の感性を表現する作品を
若い頃は農業をしながら水道設備関係の仕

事に就いていたという近藤さん。25歳を過

ぎた頃からふと思い立ち、仕事の傍ら鉛筆画

を始めます。その後、油絵へと進み自らの手

で作品を生み出す楽しさに夢中になっていき

ました。30代に入ると創作の幅が更に広が

り、木工と竹細工に興味を持ちます。山で見

つけた1本のサクラの倒木をくり抜き壺を製

作したことから、元々モノ作りが好きだった

性分に火が付き、次々と木や竹を使った作品

を作り上げました。
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松浦市福島町　「工房　夢
む

想
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」　近
こん

藤
どう

　博
ひろ

明
あき

さん

【特集記事】　
キャリア50年の木のスペシャリスト

1本の木から唯一無二の作品を生み出す
　　　　キャリア50年の木のスペシャリスト

どちらも木工、竹細工を始めた初期の頃の作品



1 本の木から生まれる芸術的な作品
同じ集落に住む知り合いの山師の方から

分けてもらうクスノキなどの原木も、山に倒

れている雑木も、小さい頃から畑の脇にある

馴染みの梅の木も、近藤さんの手にかかれば

全て味のある作品に生まれ変わります。気に

入った木を見つけると何を作ろうか胸が高鳴

るそう。良いアイディアが閃いた瞬間すぐに

制作に取りかかるそうです。

県内で現役で活躍する職人さんが口を揃え

て「一本の木を彫って、それが形になるのを

ぜひ実際に見て確かめてみて。」と話す近藤

さんの彫刻作品を見せて頂きました。50年

のキャリアで作ってきた作品は覚えている限

りでも 300 作品程。その中のほんの一部で

すがご紹介させて頂きます。

手間を惜しまず木に命を吹き込む
人づてに噂を聞き工房を訪れる方、年に

一度開催される町内の文化祭の出品を楽しみ

に待つ方、近藤さんの作品に魅了された多く

のファンの存在を感じました。島の大工さん

の紹介を受け出品した県外での展示も大好評

だったそう。次の文化祭に出品するのは山で

拾ってきたサクラの枝と枯マツの皮、スギで

作った古き良き里山のジオラマ、背景も油絵

で表現した大作です。

木に触れる時間を大切にする近藤さんのお

気に入りの材はタモとスギ。特にスギは切っ

てみないと分からない木目柄が毎回楽しみだ

そうです。作業で出たおがくずも貴重な畑の

肥料とする近藤さんの製作活動は今日も自然

と共に進んでいます。

(NPO法人地域循環研究所 )
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作業場で制作に取り組む近藤さんと道具の数々

（左）実際に被ることが出来る帽子の材はクスノキ
（右）材はクスノキ　葡萄の粒と葉は針金で固定

（左）140粒程の葡萄の実はアカグスとアオグスを使用
（右）バナナと檸檬はハゼ、林檎と葡萄はクスノキ

（左）材は奈良のスギ　トーチで焼き磨くと柄が出る
（右）材は孟宗竹のみ使用　隙間なく組んで製作

（左）葉はクスノキと名尾の和紙、スタンドはハゼを使用
（中、右）1本のクスノキを順に十字にくり抜き作った鎖

様々な樹種で細かい部分まで表現された里山の風景



対馬の森林・林業
国境の島『対馬』。

島の 9割を占める豊富な森林資源を活か

し、昔から木材の生産や原木しいたけ栽培が

盛んです。さらに、農業や水産業も森林の水

源かん養など多面的機能の恩恵を受けて営ま

れており、今でも人々の暮らしと共にありま

す。

今回は、島の森林資源を活かし、今でも生

業として島の生活と経済を支えてきた、森林・

林業をダイジェストでご紹介します。

★木材生産量は地域別で県内トップ
対馬の木材生産量は、約 7万㎥、県の４割

を占めており、長崎県の木材産業を支えてい

ます。林業専業作業員は約 120人で、近年は、

間伐に加え主伐・再造林も進み、木材利用が

加速しています。

★原木しいたけ生産量は県内トップ
対馬といえば、原木しいたけ。生産者の高

齢化が進み、令和2年次の生産量は29.1ｔ（乾

換算）と減少していますが、こだわりの肉厚

どんこは、全国でも高く評価されています。

★森林の恵みを活かす
対馬に自生するカシ類を原料に、古くか

ら生活の必需品として白炭が生産されており、

現在も一部の地域で生産されています。

また最近は、対馬ひのきを使ったエッセ

ンシャルオイルや、カッティングボードなど、

おしゃれな商品開発も注目を集めています。

★対馬の森林で働く人々の魅力
木材、原木しいたけ、その他の林産物も、

対馬の森林資源を活かしながら持続可能な産

業として展開していく必要があります。時代

の変化に合わせて変えていくこと、昔ながら

を守り変えないこと。それぞれが、森林・林

業に関わる多くの方々がつないできた、今の

対馬の魅力だと思います。

これからも、対馬のみなさまと共に、対馬

の魅力がさらに輝くように取り組んでいきま

す。

（対馬振興局林業課）
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輝け！　対馬の森林・林業の魅力　★輝け！　対馬の森林・林業の魅力　★

林業普及だより

対馬ひのき対馬ひのき

白炭白炭

杣人（そまびと）杣人（そまびと）
木こりのみなさま木こりのみなさま

主伐・再造林主伐・再造林

エッセンシャルオイルエッセンシャルオイル

対馬林業研究会対馬林業研究会

原木しいたけ原木しいたけ

ハーベスタによる伐採ハーベスタによる伐採

白炭窯の内部白炭窯の内部

対馬しいたけ生産部会対馬しいたけ生産部会

島外出荷船積み島外出荷船積み

カッティングボードカッティングボード

対馬林業懇話会対馬林業懇話会

花どんこ花どんこ



新上五島町では現在5名の地域おこし協力

隊員が活躍されています。今回は昨年 10月

に就任され、農林課に配属された「田代幸弘」

さんを紹介します。

群馬県出身で大学では建築学を専攻し、卒

業後は埼玉県の工務店に就職して現場監督員

や大工職人として勤務していました。写真が

趣味で学生の頃から自然環境と建物が調和し

た風景を好み、国内外様々な場所を訪れたそ

うです。

20代後半に地方移住を考え、新上五島町

の地域おこし協力隊の募集を知り、島独自の

文化や海と山に囲まれた豊かな自然があると

ころに魅力を感じて応募したとのこと。海に

面しない群馬県出身のため、海への憧れが

あったことも応募の決め手だったようです。

協力隊員としての活動
町は田代さんに森林整備の担い手となって

もらいたいこと、森林資源の有効活用を図って

もらうことを期待しており、3年の任期中、五

島森林組合上五島支所で林業作業に従事しても

らい、刈払や伐倒作業、調査測量などを通して、

森林整備の知識や技術を学んでもらっています。

森林組合従事日以外は、林家、製材所、工

務店、椿木工技術振興会やツバキの炭作りグ

ループなど、地域で木材を扱われる方々を訪

ねて交流を深め、林業による地域おこしに関

して具体的に協力隊員として何ができるのか、

今は様々な活動を興して模索中とのことです。

ラストサタデー木工教室
協力隊員の活動の1つとして田代さんがは

じめたのがラストサタデー木工教室です。こ

の活動は、地域の方々にツバキが木工材とし

ても優れていることを広く知ってもらうこと、

木材に触れて利用して作る楽しさを体感して

もらうことを目的に、毎月最終土曜日に開催

しています。4、5月の開催では、箸作り体

験を行いました。夫婦や家族連れが参加され、

「普段使うことのない鉋を使うなど貴重な体

験ができた。」と好評でした。

最後に
「将来的には新上五島町で木の伐採から地

元材を使った住宅建築まで一貫した取組がで

きるようになりたい。新上五島町の材で造る

家や木工製品を創ることで地域おこしの一翼

を担いたい。」と語られていました。

県としても田代さんとともに、上五島の林

業を盛り上げていきます。

（五島振興局新上五島町駐在）
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八郎岳周辺で間伐作業中です
県央振興局林業課では、長崎市の八郎岳周

辺の県営林内で、41.3ha のヒノキの間伐作

業を令和 3年 3月下旬から令和 4年 3月中

旬にかけて実施しています。

間伐作業の区域が八郎岳の複数の登山道に

かかることから、登山道の登り口などに看板

を設置し、登山道のご利用についてお願いを

しています。

間伐作業では立木を伐採し、伐採した丸太

を運び出すための作業道を重機で開設するな

ど、登山道を利用される方の安全確保が困難

になることから、主な登山道 5ルートのうち、

間伐作業区域を通る 3ルートについて、平日

の通行自粛をお願いしています。

登山道をご利用される方にはご不便をおか

けいたしますが、ご理解を賜りますようにお

願いいたします。

（県央振興局　林業課）
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【お知らせ】長崎市八郎岳周辺の登山道を利用される方へのお願い【お知らせ】長崎市八郎岳周辺の登山道を利用される方へのお願い

地方だより
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はじめに
一般社団法人長崎県林業協会では、これか

ら林業への就業を希望する方や、既に就業し

ている方のスキルアップ等を目指すため、各

種研修会等を実施しています。今回は、今年

度実施予定の一部を紹介します。

更なるスキルアップを！
既に現場で活躍されている中堅技能者の現

場技術・労働安全対策及びコミュニケーショ

ン能力の向上により、生産性のアップにつな

げます。

具体的には、立木の伐倒時に危険が多い

ことから、「正確な受口を作ることと、その

重要性をいかに部下に伝えられるか」等のコ

ミュニケーション能力を養成します。

また、森林組合など林業経営体の役職員等

の能力向上を図ることにより、林業経営の効

率化を目指します。

さらに組織のモチベーションを高め、若い

職員も将来を見据えた経営に参画できるよう

な人材を育成します。

終わりに
全国的に林業への就業はまだまだ厳しい状

況が続いていますが、今後も新規就業希望者

への的確な情報発信や、既に就業している方

のスキルアップを通じて魅力ある林業が実感

できるよう人材育成に努めて参ります。

　　　　ＨＰはこちら	⇒

（（一社）長崎県林業協会）
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林業を担う人材の育成に向けて林業を担う人材の育成に向けて

林業団体情報

コミュニケーション能力の養成

林業経営体役職員研修会

正確な伐倒技術を身につける研修



はじめに
近年、伐採後に植えた木や切り株から芽

吹いた芽をシカが食害することにより、森林

の植生の回復が阻害されていることが問題と

なっています。伐採後の植生が回復してい

るかどうかは随時現地確認をする必要があ

り、多大な労務となります。そこで本稿では、

「Google	 Earth	 Engine（グーグルアースエ

ンジン）」という衛星画像を解析するサービ

スを用いて、机上で伐採後の植生の状況をモ

ニタリング出来るか試みました。

Google Earth Engine とは
米国の Google 社が提供しているオンライ

ンサービスで、研究、教育、非営利目的であ

れば無料で使用できます。様々な衛星データ

から、温度、気象、降水量、植生指数等のい

ろいろなデータを解析することが可能です。

Google 社の巨大なオンラインサーバー上で

解析の演算処理を行うため、高価なパソコン

やソフトウェアを必要としないこともメリッ

トの一つです。

植生指数を用いたモニタリング
植生の状況を観測するために、植生指数と

いう指標を用います。植生指数とは、-1～ 1

の間で計算される値で、この値が大きいほど

地表の植物が多い（植生が濃い）ことを示し

ます。

図１は畑作地帯の植生指数の変化を解析し

たもので、緑色に近いほど植生が濃く、赤色

に近いほど植生が薄いことを表現しています。

橙色に変化した所は作物が収穫され地面がむ

き出しになり、濃い緑に変化した所は新しく

作物が成長したものと考えられます。

主伐地の植生指数のモニタリング
次に、図２は、長崎県内のある主伐地の

植生指数の変化を解析したものです。主伐前

（2017/9/6）と後（2019/7/28）で明らかに

植生が少なくなったことが分かります。

一方、その後（2020/9/21）の変化は目視

ではよくわかりません。そこで図３のように

植生指数の数値をグラフにすると、2020 年

の夏頃から前年よりやや高い数値で移行し、

この主伐地の植生が回復傾向にあることがわ

かります。

おわりに
今回紹介した方法により、植生のモニタリ

ングが可能であることがわかりました。引き

続きモニタリングを続け、植生回復困難地の

把握に役立てていきます。

（農林技術開発センター）
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Google Earth Engine を用いた伐採後の植生のモニタリングGoogle Earth Engine を用いた伐採後の植生のモニタリング

センターだより

図１　畑作地帯の植生指数の変化

図３　主伐地の植生指数の動向

図２　主伐施業地の植生指数の変化
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県では、「長崎県民の森」の次期指定管理

者を募集しています。

興味のある事業者におかれましては、県

ホームページをご覧のうえ、ぜひご検討くだ

さい。

○指定管理者が行う主な業務内容

	　県民の森施設等の維持・管理、県民の森

の運営等（詳しくは公募資料をご確認くだ

さい）

○指定管理期間

　令和 4年 4月 1日から

　　　　令和 9年 3月 31日まで（5年間）

○公募期間

　令和 3年 7月 13日（火）から

　　　　　令和 3年 8月 31日（火）まで

○資料配布期間

　令和 3年 7月 13日（火）から

　　　　　令和 3年 8月 25日（水）まで

○申請期間

　令和 3年 7月 19日（月）から

　　　　　令和 3年 8月 31日（火）まで

伊万里木材市況
【ヒノキ】 令和３年６月現在

長さ 径級　ｃｍ 等級 高値（円／㎥） 現在出荷量 現在引合 需要見通

４m

16~18 小曲り 37,900 少ない 多い 多い

20~22 直 32,900 少ない 多い 多い

20~22 小曲り 31,500 少ない 多い 多い

24~28 直・小曲り 28,000 少ない 多い 多い

【スギ】 令和３年６月現在
長さ 径級　ｃｍ 等級 高値（円／㎥） 現在出荷量 現在引合 需要見通

4m

18~22 直 22,500 普通 多い 多い

16~22 小曲り 20,000 普通 多い 多い

24~28 直 22,500 普通 多い 多い

24~28 小曲り 20,000 普通 多い 多い

※情報・お問い合わせは、伊万里木材市場　電話 0955-20-2183 まで
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長崎県民の森　指定管理者を募集しています長崎県民の森　指定管理者を募集しています

【お問い合わせ先】
　長崎県  林政課  森林活用班
　電話：095-895-2988（直通）
　FAX：095-895-2596

長崎県民の森　森林館

お知らせ



佐世保市の中央部に位置する烏帽子岳は、

標高 568m。佐世保富士とも呼ばれ、佐世保

を代表する山の一つです。烏帽子岳という名

称は日本全国に多数あり、ふもとから眺める

と、日本古来の帽子、「烏帽子」のように見

えることからこの名がついたといわれていま

す。

烏帽子岳は佐世保市を流れる佐世保川の水

源であり、山の中腹にある山の田水源地に付

随する水源かん養保安林として管理されてい

ます。烏帽子岳には烏帽子岳散策の森という

森林公園も設置されており、記念植樹やキノ

コ栽培体験、木工体験イベントなども定期的

に開催されています。

烏帽子岳は山頂付近まで車で登ることが

できるため、佐世保市民の親子連れの休日の

お出かけスポットとして愛されています。山

頂付近の駐車場横には「風と星の広場」とい

う遠足やピクニックに最適な広場があります。

近辺には、スポーツ合宿や宿泊・自然体験学

習などに用いられる「長崎県立佐世保青少年

の天地」。また、ボールプールやローラース

ケート、そりゲレンデやゴーカート等が体験

できる「えぼしスポーツの里」、更にポニー

やサラブレッドの乗馬体験やエサやり体験が

できる「えぼしホースパーク」等、週末には

親子連れ客を中心ににぎわっています。

時期によっては渡り鳥の観測地としても注

目を集めており、烏帽子岳の上空は、北から

南へ向かうアカハラダカと東から西へ向かう

ハチクマの渡りの交差点となっており、9月

の初旬から下旬にかけて観察することができ

ます。2008 年の日本野鳥の会長崎県支部の

調査では、40,000 羽以上が確認されていま

す。特にアカハラダカの渡りを観察できる場

所としては、全国的に知られていて九州はも

とより関西や関東方面からも大きな超望遠レ

ンズを抱えてやって来られます。

（NPO法人地域循環研究所）
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星と風の広場

風と星の広場からみた烏帽子岳山頂（ドローン写真）


